

n.º 2

2003

# *Pasado Memoria*

*Revista de Historia Contemporánea*

## La II República Española



---

Dirección: Glicerio Sánchez Recio

---

Secretaría: Francisco Sevillano Calero

---

Consejo de redacción: Salvador Forner Muñoz, Rosa Ana Gutiérrez Lloret, Emilio La Parra López, Roque Moreno Fonseret, Mónica Moreno Seco, José Miguel Santacreu Soler y Rafael Zurita Aldeguer, *Universidad de Alicante*.

---

Consejo asesor:

Julio Aróstegui Sánchez  
(*Universidad Complutense*)  
Gérard Chastagnaret  
(*Universidad de Provenza*)  
José Luis de la Granja  
(*Universidad del País Vasco*)  
Gérard Dufour  
(*Universidad de Aix-en-Provence*)  
Eduardo González Calleja  
(*CSIC*)  
Jesús Millán  
(*Universidad de Valencia*)  
Conxita Mir Curcó  
(*Universidad de Lleida*)  
M<sup>a</sup> Encarna Nicolás Marín  
(*Universidad de Murcia*)  
Marco Palla  
(*Universidad de Florencia*)

Juan Sisinio Pérez-Garzón  
(*Universidad de Castilla-La Mancha*)  
Manuel Pérez Ledesma  
(*Universidad Autónoma de Madrid*)  
Manuel Redero San Román  
(*Universidad de Salamanca*)  
Maurizio Ridolfi  
(*Universidad de Viterbo*)  
Fernando Rosas  
(*Universidad Nueva de Lisboa*)  
Ismael Saz Campos  
(*Universidad de Valencia*)  
Manuel Suárez Cortina  
(*Universidad de Cantabria*)  
Ramón Villares  
(*Universidad de Santiago de Compostela*)  
Pere Ysàs  
(*Universidad Autónoma de Barcelona*)

---

Coordinación del monográfico: Glicerio Sánchez Recio

---

Diseño de la portada: Gabinete de Imagen y Comunicación Gráfica de la Universidad de Alicante

---

Traducción inglesa de los resúmenes por el profesor Clive Alexander Bellis, Universidad de Alicante

---

Edita: Departamento de Humanidades Contemporáneas  
Área de Historia Contemporánea  
Universidad de Alicante  
Apartado Postal 99  
E-03080 Alicante

Suscripción: Marcial Pons Librero  
Departamento de Suscripciones  
C/ San Sotero, 6  
28037 Madrid  
revistas@marcialpons.es

---

Preimpresión e impresión: Espagrafic

---

Dépósito legal: A-293-2002  
ISSN: 1579-3311

Reservados todos los derechos. No se permite reproducir, almacenar en sistemas de recuperación de la información ni transmitir alguna parte de esta publicación, cualquiera que sea el medio empleado -electrónico, mecánico, fotocopia, grabación, etc.-, sin el permiso previo de los titulares de los derechos de la propiedad intelectual.

**Estos créditos pertenecen a la edición  
impresa de la obra.**

Edición electrónica:



**PASADO Y MEMORIA**  
**Revista de Historia Contemporánea, nº 2**

**Reseñas de libros**

**PALOMARES IBÁÑEZ, Jesús María, *La guerra civil en la ciudad de Valladolid. Entusiasmo y represión en la «Capital del Alzamiento»*, Valladolid, Ayuntamiento, 2001.**

La profusión de estudios relacionados con la Guerra Civil constituye uno de los hechos más destacados de la historiografía española reciente. Tanto los trabajos sobre ámbitos provinciales concretos del nacimiento del régimen franquista durante el conflicto como las valoraciones globales sobre la importancia de aquellos años trágicos han inundado las librerías, si bien es cierto que con una calidad desigual. Sin duda, la obra de Jesús María Palomares representa una de las aportaciones más sobresalientes en este campo. Con una minuciosidad artesanal ha recorrido sistemáticamente las fuentes documentales existentes en archivos locales, regionales y nacionales para analizar en toda su extensión y complejidad el Valladolid de los años 1936-1939. Por la trascendencia de la «capital del dolor» umbraliana en aquel periodo, la obra comentada debe tenerse en cuenta no sólo por su rigor analítico sino también por las conclusiones que se extraen de cada capítulo para ser contrastadas con lo ocurrido en otros ámbitos territoriales, más aún teniendo en cuenta la trayectoria de buena parte del personal político estudiado y su influencia en la gestación de la política durante el primer

## Reseñas de libros

---

franquismo. Por otra parte, no debemos olvidar que este libro continúa una fructífera labor historiográfica cuyo objetivo ha sido desentrañar las continuidades y cambios en la vida pública vallisoletana desde la Dictadura de Primo de Rivera hasta el primer franquismo, todo lo cual constituye hasta la fecha uno de los ejemplos más acabados de este tipo de estudios, como demuestra la publicación de los libros *Valladolid, 1900-1931* (1981), *La dictadura de Primo de Rivera en Valladolid* (1993) y *La Segunda República en Valladolid. Agrupaciones y partidos políticos* (1996).

El comienzo de la obra resulta ya esclarecedor de tantas cosas como se habían dicho sobre los días previos de la sublevación y de su desarrollo en la toma de la ciudad por parte de la VII División, y, sobre todo, por la clarificación del complejo y hasta variopinto mundo de las milicias (Falange, Requeté, Renovación Española...) y de sus pugnas internas por la «celotipia patente entre [ellas], extensible a los partidos patrocinadores, sin olvidar las trabas impuestas por las autoridades de ciertos pueblos» (p. 42).

Con todo, los cuatro capítulos siguientes forman a nuestro entender la parte sustancial de la obra y son cada uno en sí mismo una hermosa muestra de la talla investigadora del autor. En el caso del estudio sobre la vida cotidiana durante la

## Reseñas de libros

---

Guerra, Palomares Ibáñez trabaja aspectos sobre los que la producción historiográfica francesa o alemana ha sido fecunda, pero que en España son todavía incipientes: el inicio del proceso de eliminación de la memoria histórica precedente y del apuntalamiento en las conciencias de los vallisoletanos de las efemérides, conmemoraciones y demás celebraciones oficiales en las que el nuevo régimen busca su legitimación simbólica. En segundo término, y después de tantas páginas publicadas sobre la trayectoria de la Falange, muchas de las cuales caen en la reiteración y en el tópico, Palomares aborda la evolución de la Falange vallisoletana durante aquel trienio, mostrando las pugnas por el legado político de Onésimo Redondo entre sus sucesores y el control final del incipiente Estado sobre la misma cuando Jesús Rivero Meneses se hace cargo del Gobierno Civil y de la Jefatura Provincial del Partido, «pionero en el proceso de asumir los dos centros de poder en el espacio provincial» (p. 91), de manera que se adelanta a la concentración de cargos de diciembre de 1943. Se trata de tensiones y conflictos que resultan difíciles de rastrear porque desde el momento en que sucedieron pretendieron ocultarse y que el autor descifra también en el caso de la Sección Femenina (prueba de ello son las páginas dedicadas a Rosario Pereda y a Mercedes Sanz Bachiller).

## Reseñas de libros

---

La depuración en la enseñanza media y universitaria con el fin de asentar un edificio educativo adicto al Nuevo Estado no se conocía en absoluto (frente a la notable investigación de María Jesús Dueñas para los maestros de la capital y la provincia) y demuestra cómo el conjunto de informes, luego asumidos por la Comisión depuradora, suponía «una revisión de toda la plantilla docente, así como del personal administrativo y subalternos de la Universidad» (p. 121).

El espinoso asunto de la represión culmina la obra no sólo por ser el último capítulo sino porque pone a prueba la paciencia del investigador, su capacidad analítica y su criterio selectivo a la hora de utilizar documentos que matizan la cifra de ejecuciones, además de ponernos en relación con el «universo carcelario» del momento y de explicarnos la importancia, hasta ahora escasamente reconocida, de las penas económicas.

En definitiva, nos encontramos ante un trabajo modélico y alejado tanto de tópicos como de consideraciones poco fundadas, de lectura exigente y que anima al investigador serio a perseverar en dicha tarea.

Ricardo M. Martín de la Guardia

Universidad de Valladolid